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巻　頭

組　　合　　名 代表者氏名 所　　在　　地

優良組合の部 （5組合）

　「令和6年度神奈川県優良組合及び優良役職員表彰」表彰式が令和6年

11月22日（金）、午前11時15分から、神奈川県庁本庁舎3階「大会議場」

（横浜市中区）において行われました。

　神奈川県では、事業活動を活発に行い、業績が優良で他の模範となっ

ている中小企業組合を優良組合として、また、所属する組合に対して

顕著な功績があり、他の模範となっている組合役職員を優良役職員と

してそれぞれ表彰しています。なお、本会からは毎年多くの優良組合

と優良役職員候補を推薦しています。

　本年度は、優良組合5組合、優良役員7名、優良職員14名が表彰を受

けました。

　また、表彰式には、本会森会長、長谷川副会長兼専務理事が来賓と

して出席し、森会長が受賞者にお祝いの言葉を述べました。

　本年度の受賞者は以下のとおり。（順不同、敬称略）

令和6年度
神奈川県優良組合及び優良役職員表彰

優良組合5組合、優良役職員21名が県知事表彰受賞

神奈川県自動車部品商協同組合 當間 嗣芳 神奈川県横須賀市根岸町四丁目23番8号 有限会社三嗣商事内

【団体概要】
　当組合は、神奈川県域での自動車部品卸商の任意団体が、業界の経営基盤の強化及び大手部品一次卸会社との
交渉力の強化のため、平成23年4月1日に法人化（事業協同組合化）した組合である。設立以降、各種消耗品等の
共同購買事業や大手部品一次卸会社との協議会等、調査・研究事業を中心に事業を実施している。

神奈川県福祉共済協同組合 大植 正一 横浜市中区元浜町四丁目32番地

【団体概要】
　当組合は、前身母体である「財団法人神奈川県経営者福祉振興財団（清算済）」が行っていた共済事業が、当時の
公益法人制度改革により公益法人三法が制定されたことや、保険業法の改正に伴う無認可共済制度への規制が強
化されたことで、財団法人での事業運営が困難になったことから、平成19年１月に組合を設立して、財団法人の
共済事業を当該組合に移行させた組合である。

協同組合戸塚旭町通商店会 湯川　 仁 横浜市戸塚区戸塚町55

【団体概要】
　当組合は、昭和31年に戸塚駅西口の「旭町通り商店会」を協同組合化した団体である。再開発が進まず組合員が減
少する中でも、販促セールやイベント、防犯カメラの設置などを通じて、地域の活性化と安全強化に取り組んでき
た。平成28年以降は「健康応援」をテーマに、健康を軸とした販促事業を展開し、令和2年には「かながわSDGs パー
トナー」、「かながわ未病改善協力企業・団体」等に登録。地域と連携した事業活動に注力し、令和5年には街路灯の
LED 化を実施して、省エネ・効率的な商店街運営に努めている。

横浜市内装事業協同組合 中村 和陽 横浜市中区南仲通四丁目46番地1

【団体概要】
　当組合は、オイルショックの余波を受け混沌とした経済情勢にあった昭和52年に、共同受注の拡大・組合独自の責任
施工体制の確立や経営基盤の強化及び技術の向上・統一化等を基本方針と定め、内装仕上げ工事のプロフェッショナル
15社が結束し、同年4月16日「神奈川県ビニールタイル工事業協同組合」として設立した。（平成3年に現名称に変更）
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　優良役員表彰の受賞者は、「原則として満10年以上同一の組合の役員として、組合の発展に尽力した功績が特に
大きいと認められる者」等の条件を満たした方々です。

　優良職員表彰の受賞者は、「原則として満15年以上同一組合に勤務して、その組合に対して功績が特に大きいと
認められる者」等の条件を満たしている方々です。

役　職

役　職

受 賞 者 名

受 賞 者 名

優良役員の部 （7名）

優良職員の部 （14名）

組　　合　　名

組　　合　　名

小田原液化ガス協同組合 理 事 石 川 尚 久
神奈川県商店街振興組合連合会 理 事 長 伊 藤 　 　 博
ワイ・アール・ピー情報産業協同組合 理 事 上 野 昌 之
協同組合クリーンテクノかながわ 理 事 太 田 　 　 智
神奈川県警備業協同組合 副 理 事 長 齊 藤 正 則
藤沢市資源循環協同組合 副 理 事 長 鈴 木 　 　 勝
神奈川県コンクリート圧送業協同組合 理 事 矢 部 一 男

協同組合厚木市資源再生センター 主 任 青　木　千恵子
北相貨物自動車協同組合 事 務 局 長 池 田 篤 史
藤沢石材協同組合 事 務 長 金 子 静 子
横須賀果物商業協同組合 事 務 局 員 桑 江 弘 子
神奈川県小型生コンクリート協同組合 事 務 局 長 小 菅 智 代
川崎市管工事業協同組合 主 任 小宮山　俊　哉
横浜市建築設計協同組合 須　藤　理一郎
神奈川県金属プレス工業協同組合 事 務 局 員 永 澤 弘 子
神奈川県電気工事工業組合 職 員 中 嶋 純 子
神奈川県遊技場協同組合 課 長 代 理 堀 江 玲 子
横浜新興青果商業協同組合 事 務 局 長 三代川　雄　二
協同組合アツリュウ 係 長 栁 下 文 子
神奈川県自動車整備商工組合 総 務 課 長 山　川　健太郎
足柄プロパンガス協同組合 充填所責任者 分　部　 偉左武

若松商店街振興組合 小林 康記 横須賀市若松町三丁目20番地1 

【団体概要】
　当商店街は、戦前から横須賀中央駅周辺で形成された繁華街を母体とし、任意商店街として運営されていた時期
の昭和31年に初代アーケードが完成、その後昭和39年に「商店街振興組合」として法人化された。法人化後は、金融
事業や駐車券の共同購買事業を通じて組合員の経営基盤を強化し、共同宣伝や販売促進事業により商店街と周辺地
域の賑わいに貢献してきた。平成25年には防犯カメラの更新とアーケードの大規模改修を実施し、防犯カメラはそ
の後も随時更新している。

受賞された皆様

おめでとう

ございます !
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特　集

　前編では脱炭素経営におけるメリットをお伝えしました。今回は脱炭素経営実践に向けた具体的な取り組み事例とし
て再エネ導入及びカーボンオフセットについてお伝えします。
　脱炭素へ向けた実践ステップは、まず見える化（排出量算定）を行い、次に目標を立て、具体的な取り組みの計画を
策定し、実行となります。

【再エネ導入方法】

１） 太陽光発電設備の導入

　事業所屋上や敷地内に太陽光発電設備設置が可能ならば、設置し発電した電力を自家消費することをお勧め
いたします。発電した電力を自家消費することで、電気代の節約と CO2削減の他、災害時などの非常電源として
も活用できるので BCP 対策にもなります。
　導入時の留意点は、継続的なメンテナンスが必要なことです。太陽光発電設備は電気事業法に基づいての点検
及び自然災害等による故障での発電低下などを早期に発見し対応する為の保守も必要となります。初期投資を抑
える方法としてリースで導入も出来ますが、最終的には割高となります。
　その他、事業所屋上や敷地内に第三者所有の太陽光発電設備を設置し、設備で発電した電気を設備所有者に
使用量に応じて電気代として支払うオンサイト PPA（電力販売契約）があります。
　初期投資やメンテナンス費用が不要となり、災害時は非常電源として活用できるメリットがあります。留意点は、
長期契約となりその期間は社屋設備の改修や移転などが容易にできません。事前に契約条件をしっかりと確認す
ることが重要です。

２） 再エネ電力メニューへの切り替え

　事業所敷地内に太陽光発電設備の設置が難しい場合、新たに発電設備を導入することなく小売電気事業者の
「再エネ電力メニュー」に契約を切り替える方法があります。短期間で再エネ電力を調達でき、初期投資や設備
設置も不要なので比較的容易な方法です。留意点は、再エネ電力メニューがある小売電気事業は国内で700社
以上ありますので、事業者を選定する前に、その会社の信頼性や契約内容（価格・期間）及び供給可能地域をよく
確認し検討することが重要です。

【カーボンオフセット】

　温室効果ガスを削減する努力をしようにも、太陽光発電設備が設置出来ない場合や、オフィスビルに事業所があ
り電力メニューを切り替えられない場合など、どうしても削減しきれない場合に、カーボンクレジット（温室効果ガス
の削減量を認証して取引できるようにしたもの）を購入して自らが排出した排出量を相殺することができます。これを
カーボンオフセットと言います。
　カーボンクレジットには、国連が主導する国際的なカーボンクレジットから政府が運営するカーボンクレジット、
民間主導のカーボンクレジットまで、さまざまな種類が多数あります。
　ここでは日本政府が運営している J クレジット制度についてご説明します。

今さら聞けない環境・脱炭素経営
～中小企業における脱炭素経営のすすめ～

後　編
執筆者・プロフィール
御竿洋子　合同会社 Noah’s ark 代表 ／ 一般社団法人日本再生可能エネルギー事業者協議会 事務局長
2012年頃から再生可能エネルギーの EPC 事業責任者、FIT 適合の小型風力会社の初代社長を経たのち、脱炭素経営事業に
携わる。自身の経験や知識を中小企業の脱炭素経営に役立てたいと、2024年１月合同会社 Noah’s ark を設立し、GXに関
わる勉強会、セミナー等登壇している。
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１） J-クレジット制度とは

　省エネ設備の導入や再生可能エネルギーの活用に
よる CO2等の排出削減量や、適切な森林管理によ
る CO2等の吸収量を、クレジットとして国が認証す
る制度です。
　クレジットは創出方法によって種別分けされてい
ます。また国内の法制度への報告、海外イニシアチ
ブへの報告、企業の自主的な取組み等、様々な用途
への活用が可能です。

２） 価格と有効期限

　J- クレジットの価格は、基本的にクレジット保有
者と購入希望者の間で自由に決められる為、需要と
供給のバランスで決まります。急速な脱炭素の動き
に伴い年々価格が上昇しており、クレジットの種類に
よって価格も異なります。その為クレジットを何に活
用するのかを検討し、予算と計画を立て購入するこ
とが重要です。また J- クレジットは現段階で有効期
限がありませんが、活用先によっては有効期限が定
められている場合もあるので注意が必要です。

３） J-クレジット購入方法

　J- クレジット HP（https://japancredit.go.jp/sale/）や、仲介業者を通じで購入の他、相対取引での購入も可
能です。また昨年10月に「カーボンクレジット市場」が開設され、市場での J- クレジットの売買が正式に開始され
ています。

４） 活用方法

　カーボンオフセットでの活用から温対法、省エネ法、国際的イニシアチブでの報告等活用方法は多岐にわたり
ます。活用先によっては使用できるクレジットのカテゴリーが限られているので注意が必要です。

クレジット種別による活用先一覧

J- クレジット HP より抜粋（https://japancredit.go.jp/case/outline/）

　CO2は目に見えませんが、排出量を数値化することで、取り組み効果が実感できます。また、目標に対し削減できな
かった排出量をカーボンクレジット購入でオフセットすることは、排出量がコストであることを認識させられ、更なる脱
炭素への努力をすることにつながります。
　脱炭素化の実践方法は企業毎に異なります。社内で自社の事業内容に則した取組方法のアイディアを出しあい、実行
することが重要です。そしてその取り組みを社内、社外へ発信をして脱炭素経営のメリットを享受してください。

J- クレジット HP より引用
https://japancredit.go.jp/about/outline/
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中央会トピックス中央会トピックス中央会トピックスchu-oukai t o p i c s

　11月8日（金）、横浜市西区のビジョンセンター横浜において、本会主催の「2024 デジタル化・DX 推進フェア in 
Kanagawa」が開催されました。当日はサイボウズ株式会社や LINE WORKS 株式会社をはじめとする15社が参加し、
多くの来場者で賑わいました。
　会場では、中央会職員が来場者のサポートを行い、企業と中小企業者の商談や専門的な相談が積極的に行われまし
た。出展ブースでは、実際の製品やサービスの説明が行われていました。
　また、フェア内では、株式会社ディグナの代表取締役・梅崎健理氏による「IT 投資で売上が2.1倍！ゼロからはじめる
中小企業の DX 推進」と、NTT テクノクロス株式会社の河村誠司氏による「生成 AI がもたらす未来～進化する AI 時代に
中小企業はどう備えるべきか？～」と題した2つのセミナーが行われました。両セミナーは、中小企業のデジタル化・DX
推進や生成AI活用に関する今後の取り組みに対して多くの示唆を与える内容であり、参加者から大きな関心を集めました。
　さらに、フェアの一環として、各企業が自社のデジタルツールを紹介するピッチイベントも開催されました。1社あた
り約10分の持ち時間で、製品やサービスの特徴をコンパクトに紹介する当企画においては、来場者は気になる製品に
ついて直接質問し、理解を深める機会が提供されました。
　今回のフェアを通じて、中小企業がデジタル化や DX 推進に向けて一歩を踏み出すきっかけを提供できたことは大き
な成果でした。今後も中小企業が持続的に成長していくために、本会は引き続きデジタル化・DX の支援活動を強化し
てまいります。

【お問合せ】 神奈川県中小企業団体中央会 組合支援部 TEL：045-633-5132

【お問合せ】 エコアクション21 地域事務局かながわ（本会 情報調査部内）　TEL：045-671-1138

2024 デジタル化・DX推進フェア in Kanagawaを開催！

よこはま技能まつりが開催されました！

「令和6年度 エコアクション21 感謝状贈呈式」を開催

　11月3日（日）、横浜市技能文化会館にて「第43回よこはま技能まつり」が開催されました。このイベントは、ものづく
りの素晴らしさを広く伝えるために毎年行われており、職人の指導のもとで作品を製作する体験コーナーや、職人技の
実演会など、さまざまな体験ができる内容となっています。当日は、本会会員をはじめ、多くの技能職団体が参加しました。
　また、本年度は関東学院大学主催の「関キャン fes.2024」と同日に連携開催され、技能文化会館、大学キャンパス、
大通り公園を会場とする多彩な出展内容で大いに盛り上がりました。

　11月15日（金）神奈川中小企業センター14階「多目的ホール」（横浜市中区）で「令和6年度 エコアクション21 永年継
続事業者 感謝状贈呈式」を開催しました。
　当日は、本会副会長兼専務理事の長谷川幹男の主催者挨拶の後、事業者それぞれに感謝状が贈呈されました。贈呈
後、事業者を代表して株式会社ツジマキ 代表取締役の辻巻晋輔氏から挨拶を頂戴し、贈呈式は閉会となりました。

セミナーの様子各ブースの様子

大器機械株式会社 大船鋼業株式会社 株式会社サンテクノ

西野建設株式会社 昭和電子工業株式会社 株式会社ツジマキ

株式会社ハヤチネファスナー 株式会社いづみの 株式会社森商会

日本フイルター株式会社 有限会社小巻環境サービス 株式会社古賀電子

株式会社協同商店 コーワテック株式会社 神奈川環境開発株式会社

【感謝状贈呈事業者一覧】

贈呈式の様子
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　10月16日（水）から11月8日（金）の期間、東京都中小企業団体中央会主催の「組
合まつり in TOKYO ～技と食の祭典！～」が開催されました。平成29年から続くこの
展示会は今回で8回目を迎え、東京都をはじめ全国の中小企業組合が集結し、団体
の PR や商品の展示販売、サービスの提供を通じて新たなビジネスチャンスの創出
を目的とするイベントです。
　10月30日（水）、31日（木）には東京国際フォーラムでリアル会場展示が行われ、
9つのカテゴリーに約140の組合・団体が出展しました。リアル会場には多くの来場
者が足を運び、全国各地の職人技や伝統、地域産品に触れ、驚きや感動とともに出
展者と活発な交流が行われました。
　神奈川県からは神奈川県旅館ホテル生活衛生同業組合が出展しました。

リアルとオンラインの融合

「組合まつり in TOKYO ～技と食の祭典！～」 が開催されました！

かながわ女性経営者中央会 会員訪問（株式会社エビナスチール）を開催！
　かながわ女性経営者中央会は、10月16日（水）に株式会社エビナスチール
（綾瀬市小園906）にて会員訪問事業を行いました。当日は9名の参加者が
あり、同社代表取締役会長の横手会員より「あやせ工場オープンファクトリー」
による地域とのつながり、近隣の企業との連携、社員がモチベーションアップ
する仕組みのほか、事業継続のための事業転換・拡大の取り組みなど様々な
お話をいただいたのち、普段見ることのできない金属プレス加工を行う工場
内部の見学させていただきました。
　見学後は交流懇親会を行い、白土会長の開催挨拶の後、参加各社の事業状
況や人材採用、地域交流についての意見交換など参加者同士の交流が活発に
行われました。
【かながわ女性経営者中央会のご案内】
　かながわ女性経営者中央会（Women’s President Society ／略称：WPS）
は、神奈川県内の女性経営者と税理士等の女性専門家がタッグを組み、女
性経営者の交流と連携による経営向上を図る場として、平成21年に設立さ
れた団体です。主に会員訪問、企業訪問、経営講座事業を行っています。組
合女性部も加入いただけますので、ご興味のある方はお気軽にお問い合わ
せ下さい！

かながわ女性経営者中央会についてのお問合せ先

神奈川県中小企業団体中央会 組合支援部内　TEL：045-633-5132　渡邉・隈元・梅澤

神奈川県旅館ホテル
生活衛生同業組合ブースの様子

会場内の様子開会式テープカットの様子

会　長 白 土 博 子 （株式会社シラド化学）
副会長 島 田 絵 梨 （有限会社ロッキーマリン）
副会長 関 根 玲 子 （株式会社黄金メッキ工場）
理　事 岩 本 智恵子 （アセットITサポート）
理　事 脇 屋 英 子 （有限会社アートライフ湘南）

理　事 稲 葉 みちよ （株式会社ジーディーエフ）
理　事 武 藤 理 惠 （株式会社アンカー）
相談役 吉 水 啓 子 （株式会社むげん）
監　事 葛 西 芳 恵 （葛西芳恵税理士事務所）

役　員
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各都道府県中央会の初任者に向けた事例発表を実施！
（神奈川県自転車商協同組合）

　10月30日（水）、各都道府県中央会初任者研修の一環として行われ
た、「中小企業支援担当者等研修」の中で、事例発表者として神奈川県
自転車商協同組合より遠藤繁仁理事長と事務局の山口修平係長が参加
されました。事例発表では防犯登録システムやプライベートブランド自
転車「Kamome Jitensya」等の取り組みについて、具体的に語られまし
た。今回、登壇された山口係長は中央会職員から組合事務局へ転職し
た経緯もあり、両方の立場から組合事業に携わってきた実体験をもと
に事業へのアプローチの仕方や運営の実態を述べられました。また、
遠藤理事長からは率直な意見として「中央会は組合のかかりつけ医のよ
うな存在であり、事務局として感じる困りごとに踏み込んで力を貸して
欲しい」とのお言葉もあり、組合と中央会との関係構築がますます重要
となっていることを強調されました。こうした生の現場（組合）からの声
は、今後、実務で支援に当たる参加者に新しい視点と刺激を与える機
会となりました。

　事例発表をふまえて、研修参加者には新規事業提案を
検討するワークの時間が設けられました。参加者からは、
Kamome Jitensya を活用したレンタサイクルやアプリの
活用など、自由な発想で様々な提案が積極的に行われま
した。遠藤理事長から「いただいた意見は、是非理事会
で共有します。」とのコメントがあり、組合としても有意義
な意見交換の場となりました。

「2024 JUHA JAPON FESTIVAL」を開催
（かながわ理容美容協同組合）

　かながわ理容美容協同組合は11月12日（火）、横浜港大さん橋国際客船ターミナ
ル・大さん橋ホール（横浜市中区）において「2024 JUHA JAPON FESTIVAL」を開
催しました。当大会は組合が横浜の地で主催し、現在の形式となってから開催14
年目を迎える歴史ある理容美容技術の競技大会です。今年は関東を中心に全国か
ら若手の理容師や美容師に加え理美容学校の学生、さらには台湾からの参加者な
ど総勢700名を超える選手が参加しました。
　一日を通してデッサンや国家資格の実技課題である科目から、ヘアスタイル技
術、ネイルアートやまつ毛エクステンション等の全11部門の競技で磨き上げた腕前
を公の場で競い合いました。出場選手は日頃の練習や仕事で培った成果を披露し、
総合グランプリとインターナショナル部門を除きゴールド・シルバー・ブロンズの
賞がそれぞれ選出されました。

組合に関するお問合せ

かながわ理容美容協同組合
〒242-0014
大和市上和田1824番地1 Ｎｏ.1本社ビル2階
電話：046-268-7748
URL：https://kanagawa-bbcs.com/index.html

参加者の新規事業提案を受けて、
総評を述べている遠藤理事長

開
会
式
で
挨
拶
す
る

川
上
静
雄 

大
会
委
員
長
・
組
合
理
事
長（
左
）と 

根
本
憲
一 

大
会
委
員
長（
右
）

事例発表を行う山口係長

競技中の会場の様子



9商工神奈川　2024年12月号

2024  10月2024  10月 業界情報業界情報 情報連絡員の声情報連絡員の声

製　造　業

鉄

鋼

・

金

属

そ
の
他
の
製
造
業

パ　ン 最低時給がアップした影響で、売上に対する人
件費の割合が上がってきている。その時給に

合わせた業務となると、スタッフへの負荷は増していると
感じる。上記の状況を販売価格に反映はさせているが、
その分お客様が減ったり、買い上げ点数が減ったりしてお
り、物価上昇も引き続き進んでいて、業界としても閉店、
倒産が増えている。

酒　造 令和６年９月の清酒課税移出数量の特定名称
酒は対前年比97.19％と下回った。内訳は吟

醸酒94.29％、純米吟醸111.29％、純米酒89.83％、
本醸酒93.82％となった。特定名称酒以外の普通酒は対
前年比57.51％と下回り、合計で対前年比88.83％と前
年を下回る結果となった。

ひもの 原材料・諸費用等コストの上昇分をすぐに単価
へ反映させることが出来ず苦しいところである。

物価上昇の影響で、消費額が減少し売上高は減少している
が、消費者数は増加の傾向にある。今後のお歳暮・ギフト
等繁忙期にむけて稼働が上がっていくと期待をしている。

木
材
・
木
製
品

家　具 ①再度円安の局面となり、原材料の値上げに警
戒感が高い。国産材（シナなど）への切り替え、

ラワンからポプラ材への切り替えなど知恵を出している。②
賃上げの圧力で人材の確保や定着に苦慮している。③受注
は底入れ感があり今後期待感がある、との声もある。当組
合では、前期の技能検定の実技試験を実施し、受検者は、
30名と例年より増加している。１級技能士が多く誕生し、技
術の向上意欲は高いものがある。

窯

業
・ 

土
石
製
品

砕　石 少しずつ生コンクリートの出荷が増加してきた
ため、骨材の出荷も増加したが、前年に比べ

骨材の出荷は減少している。

化
学
・
ゴ
ム

石油製品 組合員から今月も、「収益不変、原材料の
値上げは継続」、「引き続き半導体生産面積

が拡大しているが、上流工程での受注は軟調で、回復に
はもう少し時間がかかる見込み」、「造船業界の修理間隔
の変更により受注の変動が大きくなった。」及び「為替変動
分の価格転嫁が追いついておらず、下期もスタートとして
は採算が厳しい。また、在庫増によりキャッシュフローの
悪化を感じる。」とそれぞれ情報が寄せられた。

印
　
刷

製　本 昨年同月と比べると仕事の動きは少なかっ
た。しかし、県内の印刷会社・製本会社の廃

業により引き合いは増加傾向にある。仕事量も減少して
いるが企業数も減少しているので繁忙期に入ったときに
パンクしてしまう危険性が高まっている。近隣の同業者と
の連携を強化していくことが急務である。組合活動として
は、組合員が1社10月で廃業した。

工業塗装 主力の防衛産業が好調で大幅な増収増益で
ある。後は政局の安定を希望する。

工業団地（相模原市）10月の共同受電使用量は
前 月 比 -13.51％ となっ

た。（前年同月比 +4.25％）9月までの猛暑が10月は落
ち着き、エアコン使用が減少したことが要因である。鋳
造業では、原材料費の高騰・エネルギーコスト増加・働
き方改革による人件費の高騰等により経営環境が厳しさ
を増す中、製品への価格転嫁が進まないため事業継続が
困難と判断し12月末を目途に操業を停止することとなっ
た。

工業団地（伊勢原市）最低賃金改定が実施され
たが価格転嫁が努力だけ

で終わると収益悪化に陥る懸念が心配である。ETC コー
ポレートカード利用金額が上昇しているので事業活動は
活発になっていると思われる。

金属製品 景気が上向いているとは思われない。中小
企業は青息吐息状態でこの現状をどう乗り

越えるか試行錯誤している。それ以上に人材確保が厳し
い現実。

工業中心の複合業種（川崎市）会員の一部は
好 転 の 兆しが

出て来たようであるが、８、９割りの企業が受注激減状
況である。同じ地域の中でも受注ゼロになり、既に数社
廃業している。会員企業も年内に廃業を予定している所
も出ている。内閣は変わったが、経済は上向きになるの
か今後が心配される。

工業中心の複合業種（厚木市）様々な業界で売
り上 げ が 前 年

同月比減となる傾向が見受けられる。半導体製造装置を
始め設備投資が動き出している。金属相場の上昇に加え
マージンアップも併せて販売価格の上昇に繋がってい
る。人材不足や人件費高騰に対しては自動化・効率化・
環境対応などの新たな需要が期待でき、賃金上昇に繋が
れば景気高揚が期待される。一方人材の確保には不安が
ある。中国経済の失速が今後どう影響してくるか不透明
な部分がある。

食

料

品

全国の
景況情報は
こちら

【10月分】

神奈川県の
景況天気図は
こちら 毎月25日ごろまでに

前月分を更新します。 【過去分】

輸
送
機
器

艦船製造・修理 ‘23年 の 日 本 の 新 造 船 竣 工 量
は、4年ぶりに増加した。前年比

1％増で970万総トン。日本のシェアは15.2％と成った。
一方‘24年の手持ち工事量は5月末時点で６２１隻2,888
万総トン、前月比で94万総トンの増加でおおよそ3.2年
分と成る。
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非　製　造　業

卸

売

業

菓子卸 売上に関しては、１０月はチョコレートや米菓
の値上げが有り、増加傾向が続いているよう

だが、残暑の影響からか数量的には、あまり伸びてはい
ない。

卸団地 売上については、前年同月比で増加となった
が、新型コロナ禍以前（4年前）と比較した場

合、依然減収している状況。（一部の企業では4年前対比
増収となっている。）取扱い商品・販売ターゲットによっ
て、業績格差が顕著に表れている。アフターコロナによ
る世界的な需要増と、ロシアのウクライナ軍事侵攻等に
よる原油高、半導体不足、小麦不足等によって、海外調
達遅延、仕入価格上昇、物流経費増加によって、変動費
が上昇し、収益悪化が表れている。現時点では、材料等
仕入れ価格の上昇、電気料と物流経費増加分を販売価格
に一部転嫁実現できた企業もあるが、依然中小企業の大
半が転嫁することが、厳しい状況。（売上先により格差が
ある）物価高等の変動費上昇分を売上転嫁できるか否
か、特に中小企業の事業継続の鍵を握るものと思慮。

リサイクル（横浜市）
【新聞古紙】
韓国最大の新聞古紙需要家が、購入を再開。価格対応を
始めたこと、円安進行、以上２つの要因により、円建て
店頭単価が急激に上がっている。ただ、背景としてはイン
ド向けの新聞用紙受注により、強気な購買姿勢を見せて
おり、一時的な値上がりだと思われる。

【雑誌古紙】
マレーシア、インドネシアからの需要が底堅い中で、輸出
玉の減少により、日本雑誌古紙の調達難が広がっている。
そのため、各社価格対応を始め、数量確保を図ろうとし
ている。円安進行、海上運賃下落、以上３つの要因により、
円建て店頭単価が上昇傾向である。

【段古紙】
アメリカ段古紙の東南アジア向け輸出単価が急落し、安
いオファーがベトナム、タイメーカーに流れている。背景
として、あるメーカーがタイ古紙パルプ工場での生産用
に購入している米国古紙について、サプライヤーへの支
払いを大規模に遅延している為、サプライヤー各社が工
場未着貨物の転売に急遽踏み切ったことが主要原因とし
て考えられる。欧米古紙の断続的な値下がりから、日本
品に対しても値下げ圧力強く、ドル建て売価は下落してい
る。ただ、想像以上に円安が進み、ドル価下落分をカバー
し、店頭価格は横ばいから若干の下落にとどまっている。

【シュレッダー】
ベトナムメーカーの単価対応なしによる輸出玉の減少によ
り、ここ数か月下落した単価が反発。雑誌、新聞と同様
の理由で、円建て店頭単価が上昇傾向。

リサイクル（大和市）古紙市況は、国内の紙製品
生産量の減少が続いており、

需要は縮小している。供給面においても、古紙発生量の
減少により問屋在庫も前年同期を大きく下回ってきてい
る。輸出に関しては、アジア向けが円安ドル高為替の影
響で、夏場に落ち込んでいた数量の回復が見込まれてき
た。鉄スクラップ市況は、10月は為替相場の円安ドル高、
海外の鐵原材料価格の上昇などから国内外ともに上昇
ムードとなっている。海外は東南アジア向けの輸出が回復
傾向にあり、中国からの安値での輸出が落ち着いてきた
模様である。アルミ市況は円安の影響により、上昇ムード
もあるが、慢性的な市中発生量の減少により、慎重な姿
勢も散見されている。

機械器具 後継者難や業績不振による廃業と正会員の
減少が毎期、継続しており、組合行事出席

者も減る傾向にある。会員減少による運営費の見直しで
今期より値上げに踏み切るなど組合維持、継続も厳しさ
を増してきている。会員としてのメリットや魅力を打ち出
す事が急務と感じている。

小

売

業

菓　子 材料高で困る。

酒　販 商品券の販売については、前年同月より大幅減だ
が、前年同月はビールの酒税率変更に伴う家庭用

缶ビールの値下げ及びメーカーでの業務用ビールの値上げに
よる新券発行があった為、平常年より出荷が非常に多かっ
た。使用済商品券の回収は前月に引き続き前年より２割程度
ダウンしているが、累計では前年を超えている。収益状況は
商品券の販売数が前年より大きく減少した為悪化している
が、計画通りであり年度の収益は計画通りとなる予定である。

電化製品 2024年、上半期家電商品国内出荷実績に
おいて、エアコンは前年比109％と好調だっ

たが、冷蔵庫、洗濯機はいずれも前年比９４％程の水準
で前半を終了した。当組合において廃業による脱会が５
会員あり、いずれも店主高齢による後継者不在であった。
明るい話題では横浜市が主催するエコ家電買替促進「エ
コハマ＋」が好評でエアコン、冷蔵庫、LED 照明の省エ
ネ基準品が販売され単価アップに繋がった。

食　肉 10月12日、13日、第39回ちくさんフードフェ
アが日本食肉流通センターで開催され、低迷し

ている和牛の試食を行い、約11万人が訪れた。

青果（小田原市）10月被害にあったのは、トマトと
ネギであった。トマトは猛暑の

為、木が弱って生育が悪かった上に、残暑が需要をあお
り、価格の高騰につながり、ネギは高温障害の為と豪雨
の為に品物の質が落ち高値につながった。又、月末には
キャベツが高騰したりと、月替わり、旬替わりで高値の品
物が発生し、小売には辛い日々が続いている。

青果（横須賀市）10月の天候も上旬、中旬は夏日
が続き、野菜果物共に依然として

猛暑の影響が残り、病気、虫害、高温障害のため、品質
低下、出荷量減となり、引き続き高値続きとなった。小
売販売には、ますます厳しい状況であった。総体的には、
取引量は前年比106％、取引高は前年比102％であった。

燃　料 4週連続していた原油コストの上昇が一服し、
24日以降出荷分の大手元売り3社の石油製品

仕切り価格は、いずれも前週比3円／Ｌの下落になった。
為替レートの円安ドル高傾向は続いたが、原油価格の下
落が大きかった状況である。また、燃料油価格激変緩和
措置の補助額も、油価下落を受けて15円80銭と元売り
仕切りよりやや小さく、実質仕切は20銭の下落であった。
下落は3週連続でこの間の累計は90銭という状況であ
る。10月23日公表の神奈川県のレギュラーガソリンの平
均価格は172.7円／Ｌという状況であり、全国で平均で
は、174.9円となっている状況である。

共同店舗 1階の空店舗は退去後の新規入店が難し
い。現状では道路側でないと入居申込みが

無く、対応策を考える必要がある。コロナが5類になった
現状でも、申し込みは飲食が多いが、においや、火を使
うので入店には至らない。

タイヤ販売 残暑が続き、対前年比で販売本数は横
ばいといったところ。冬季のスタッドレス

タイヤ販売に向けて、気候が涼しくならないと早期受注
が期待できないでいる。神奈川県中小企業生産性向上促
進事業費補助金を組合全体でサポートできるよう、すす
めている。中央会の支援のおかげで当組合としては２事
業所で合計420万円近くの補助金申請が通った。今後も
県や市の補助金など組合員にとって有用なものを組合全
体でサポートできるよう体制を整えていくつもりである。

商

店

街

商店街（藤沢市）10月に入っても季節外れの暑さ
が続き、衣替えが進まない衣料や

生育不良が目立つ野菜を扱う生鮮店舗は苦しい運営を余
儀なくされている。また、同じ建物内の大型店のセルフ
レジやキャッシュレス化が進み、キャッシュレス決済によ
る手数料負担を嫌い現金取引のみの一部店舗は顧客ニー
ズを掴めず、売上状況は悪化している。最低賃金の大幅
な引き上げで、アルバイト主体の運営をしている飲食店
舗、生鮮加工食品店舗の収益状況は相対的に芳しくな
い。大幅な売り上げアップしか、収益改善の糸口がなく、
路頭に迷うオーナーも少なくない。
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温泉旅館・ホテル 10月は天候に恵まれ、平日は外
国人客、金土日は国内個人客と

高稼働を維持できた月であった。外国人客比率が例年よ
りも高く、高単価で集客が出来た。

建　物 人手不足に合わせ賃金の高騰が深刻。依頼さ
れる業務も断る結果となっている。

建設設計 建築業界では、相変わらず建築資材の高騰
が続いている。下がる要素が見当たらな

い。横浜市では、公共工事は継続して発注されているが、
設備工事を請け負う業者が少なく（職人の数が少なく現場
に充てられない。）不調の物件が増加している。今後、建
築全般に及ぶことが想定される。その他、小規模な改修
計画は随時、公表されている。

ファイナンシャルプランナー 当組合では、今年
度にはいり、他団

体との連携をする方向での協議に入ることが多くなっ
た。種々の力を合わせて、組合の事業展開を進めていき
たい。

情報サービス業 衆院選で与党が過半数割れし、少
数与党での政権運営やアメリカ大

統領選挙でのトランプ大統領の返り咲きにより、国内産
業・IT 企業への影響が懸念される。

柔道整復師 今年７月の神奈川県内柔道整復師療養費
請求状況は、対前年同月比の95.9％で

あった。やはり、自費診療に移行してゆく人があとを絶た
ない。組合員の平均年齢が高いためもあって閉院、廃業
をする方もふえていることは確かだが、現役世代の４０代
が保険取扱いを断念し、自由診療に切り替える者がでてき
ており、昔ながらの「ほねつぎ」は国に認めらた伝統医療
として代替医療を行ってきたが、その技術を継承できなく
なりつつある。運動会の時期には、子供たちが大勢おし
よせ、転んでけがしただの、どこかにぶつけていためただ
のと施術をまっている光景がなくなってきている。また、
高齢者があちこち痛めてひどくならないようにと施術をし
てゆき、少しずつ回復していくことも制度的に継続が難し
い時代になってきている。身近な医療や介護に関する相
談も引き受け、適切なところへ紹介もする仲間も大勢いる
反面、笑顔とマッサージしかできない新参ものの大手接
骨院、整骨院が闊歩している時代をみるにつけ、やりき
れない感情をもつのは、古参柔道整復師だけとなってきた
気がする。規制緩和というが、規制すべきところを緩和し、
緩和すべきところを規制しているようにしか思えない。柔
道整復師療養費総請求額は年々減少してきている。国民
の自由に医療を受ける権利を取り戻しつつ規制緩和する
ためには、現在規制されている医療機関との併診、対診
を認めるべき時期にきている。

道路貨物 10 月に入って全体的な荷量は増えており、
災害が多かったせいか建材関係を主に中・

長距離輸送も増えている。2024 年問題を受けて、スポッ
ト輸送については荷役に時間の掛からないパレット輸送
を希望する事業者が多くなり、手摘み手卸しとなるばら
積み貨物については、拒否する事業者も多くなってきてお
り、スポット運賃については上昇傾向である。長距離につ
いては、首都圏から地方向けの輸送が増え、地方から首
都圏向けの輸送が減り、往復のバランスが崩れている状
況は変わらないが、短距離については飲料関係の輸送が
堅調であったが運賃については低調である。

道路貨物（横浜市）
輸送量　
前年同月比
地場（近距離）輸送 ＋  2.0％　長距離輸送 ＋  1.0％
海上コンテナ輸送 ＋20.0％　重量品輸送 ＋10.0％
各輸送量は、増加傾向にあるものの、依然として燃料の
高止まりやその他の運行費用の値上りにより厳しい経営
状況が続いている。また、適正な運賃を収受できない場
合は、その依頼を断っている会社が散見される。

放課後等デイサービス 前年度に比べ大幅に感染
症が減少した事により、放

課後等デイサービスを利用する児童の欠席数が大きく減少し
たことにより売上高が上昇した。また、関東における台風の
影響も最小限に抑えられた事も要因。前年度は、感染症が
流行したことにより学校・学級閉鎖の影響が大きく売上減少
となっていた。売上増により設備投資が増え、新規施設が増
えた。一方、今年４月の報酬改定により減収となっている事
業所もあり、専門的療育を行えている事業所とそうでない事
業所との2極化が鮮明になっている。人材採用は、大変厳し
い状況が続いているので、人材育成に力を入れて取り組んで
いく必要がある。同時にデジタル化を推進する事で、生産性
を上げて人材不足を補う経営戦略を実施しなければいけな
い。新分野として事業協同組合等算定特例の申請をハロー
ワークに提出（11月1日）。障害者雇用促進事業を行う。

質　屋 10月も、貸付金利息、買取品売り上げともに
前年度より上がっている。ただ、コロナウイル

ス感染終了以降増加傾向にあった貸付に関して、前年度
より下がっているので、これが10月単月だけの結果か、
今後減少傾向に転じるか、注視してゆく。

建

設

業

管工事 年度後半に入り、公共事業を中心に新たな受
注機会が増えたものの、民間の発注件数は減

少しているため、全体を通して売り上げは減少気味か。
管工機材の売り上げはまずまずであるが、ビニール管な
どの値上げもあり、先月同様に粗利では減少していると
感じているところも多いのではないか。引き続き、経営
状態への影響を注視していきたい。

電気工事 人材不足。

板金工事業 売上等は、天候の影響もあり減少となっ
ている。

空調設備工事 今は、少しずつ仕事が出てきている。
今後、多くなると思われる。未だに

材料値上げ、現場の遅れが問題。そのために利益が上が
らない状態が続いている。

畳工事 畳替えキャンペーン（10月10日～12月19日）
も始まり、年末仕事増に期待。10月20日畳表

展示会を相模原市産業会館において開催し売り上げが伸
びた。10月後半から一般のお客様の仕事が、増えてきた。
このまま年末まで、続けば。12月1日には、小・中学生
を対象に職業能力開発協会主催のものづくり教室に参
加。かど松を製作する。

建　具 非常に厳しい状況である。まず、仕事量が減った。
まとまった仕事の現場が無い。建具１本、２本と

いった細かい仕事現場ばかりだ。当然、売り上げも減る。
その上、材料費や人件費の高騰は、経営に響いている。

※この業界情報は、県下74名の連絡員からの情報をもとにしております。

商

店

街

商店街（川崎市）今月は商店街で一番大きなイベン
ト、9月から引き続きの「スタンプ

ラリー」・「第18回フライマルクト」・「モトスミハロウィン」
と大きなイベントがあり、たくさんの人出で売上にも貢献
しているようだが、物価高の影響で飲食店関係は買い控
えが続いているようだ。

商店街（横須賀市）10月期はよこすか開国祭花火
大会・ハロウィンフェスティバ

ル・神輿パレード等のイベントによる週末の賑わいと近
隣大型店のアニバーサリーもあり多くの来街者で賑わっ
た。11月1日～3月16日迄は恒例のイルミネーション装
飾を実施して夜の賑わいを取り戻したい。11月25日～1
月31日迄は近隣6商店街が連携した「横須賀中央プレミア
ム商品券」を発売し、物価高による消費の低迷を刺激して
クリスマス・年末年始の商いを下支えしたい。

商店街（横浜市）価格競争で原価、人件費アップを
なかなか販売価格に転嫁できな

いでいる。一部に値下げ合戦があり、アップするとお客
様が減る恐怖感があり値上げが苦しいのが現状である。
また人も集まらないので給料も上がっている。

商店街（相模原市）仕入価格が上がった話、値上
げする事になった話などをよく

耳にする様になった。
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組合運営に関するよくある
質問に、本会の無料個別専
門相談を担当している、弁護
士、税理士・公認会計士・社
会保険労務士の先生方がわ
かりやすくお答えします！

組
合
組
合

第　

 

回

第　

 

回
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史 

先
生

A1．中小企業等協同組合法施行規則第106条には、当期未
処分損益金額と組合積立金の取崩額の合計額が零を超える
場合には剰余金処分案を作成し、それ以外の場合には損失処
理案を作成する旨が規定されていますので、今回のように繰
越額が0円の場合は、損失処理案を作成することになります。
　なお、当期未処分損益金額とは「当期純利益金額（マイナス
の場合は当期純損失金額）と前期繰越剰余金（マイナスの場合
は前期繰越損失金）の合計額」のことで、プラスの場合は「当期
未処分剰余金」といい、マイナスの場合は「当期未処理損失金」
といいます。
　参考までに、当期純損失金額△20円+前期繰越剰余金10
円＝当期未処理損失金△10円で、特別積立金の取り崩し額が
11円の例（次期繰越剰余金1円>0円なので剰余金処分案を
作成）と、特別積立金の取り崩し額が10円の例（次期繰越損失
金0円≦0円なので損失処理案を作成）を掲載します。

剰余金処分案又は損失処理案
（中小企業等協同組合法施行規則　第百六条）
法第四十条第二項の規定により各事業年度ごとに組合が作成
すべき剰余金処分案又は損失処理案については、この款の定
めるところによる。
２　当期未処分損益金額と組合積立金の取崩額の合計額が零

を超える場合であって、かつ、剰余金の処分がある場合に
は、次条の規定により剰余金処分案を作成しなければなら
ない。

３　前項以外の場合には、第百八条の規定により損失処理案
を作成しなければならない。

A2．脱退した組合員は、持分の払い戻しを請求することが
できますが、その持分は脱退した事業年度末における組合の
純資産額を基に計算されます。
　そのため、3月決算の組合の脱退者持分払戻額は3月末の
決算書に示される純資産額を基に計算されることとなります。

（払戻額を出資額限度としている組合の場合も、純資産額が出
資額を下回った場合、純資産額が払戻額の上限となります。）ま
た、3月末の決算書は5月（組合によっては6月）に行われる通
常総会により承認されるため、通常総会後に払い戻しをする
ことが可能となります。
　組合員の脱退は、自由脱退の場合には、事業年度末から90
日前までに予告する必要があり、法定脱退の場合には、予告は
不要であり、その事由が生じたときに直ちに脱退し、組合員持
分払戻請求権を取得します。しかし、いずれの場合も、この持分
払戻請求権は、通常総会において決算書が承認された後に権
利行使が可能となります。

　持分払戻額を出資額限度としている組合においては、総会
の決議を待たずに、期中に持分の払い戻しをしてしまう場合
が散見されますが、それは中小企業等協同組合法第20条の「
払戻持分は、脱退した事業年度の終における組合財産によつ
て定める」という規定に反しますので、払い戻しは必ず総会決
議の後とする必要があります。
　なお、年度末で脱退する組合員に対する出資金は、貸借対照
表において、他の組合員に対する出資金とは別に未払持分と
して負債の部に表示します。

脱退者の持分の払戻（中小企業協同組合法第20条）
１　組合員は、第18条又は前条第1項第1号から第4号まで

の規定により脱退したときは、定款の定めるところによ
り、その持分の全部又は一部の払戻を請求することがで
きる。

２　前項の持分は、脱退した事業年度の終における組合財
産によつて定める。

　当組合は当期損失（赤字）の見込みですが、特別積立金を取り崩して全額を補填する予定です。次期繰
越剰余金はゼロになりますが、このような場合には損失処理案と剰余金処分案のどちらを作成したらよ
いですか。

　当組合は3月が年度末ですが、脱退する組合員への出資金の払い戻しは、いつ行うことが出来るでしょ
うか。

Q1.　

Q2.

組合個別
専門相談
組合個別
専門相談

令和7年

◎法律、税務・経理、労務 2月5日（水）
午後1時～4時　本会会議室にて

●電話予約をお願いします。　本会 組合支援部 TEL：045-633-5132

■ 次回日程

●通常相談は無料、秘密厳守●

「zoom」 による
オンライン相談
もできます。

※１月は開催ありませんのでご注意下さい
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今月
の逸
品『かながわの名産

　　　　　　100選』より

　こちらのコーナーは「かながわの名産100選」より抜粋しています。
　「かながわの名産100選」は県 HP（http://www.pref.kanagawa.jp/
docs/ya3/cnt/f300096/）でもご覧になれます。

記事に関するお問合せはこちら
神奈川県 文化スポーツ観光局

観光課 国内プロモーショングループ
TEL：045-210-5767（直通）

編集後記
　一気に冷え込んできたと同時に、インフルエン
ザもじわじわと流行してきました。こんな時は、お
鍋やスープで体を温めつつ、免疫力も高めたいも
のです。どうぞ皆様も、温かい食事で体を労わり
ながら、風邪やインフルエンザに負けないようお
過ごしください。

担当者 K

令和7年
新春賀詞交歓会
並びに表彰式

開催日時：令和7年１月16日（木）
午前10時30分より

開催場所：横浜ベイシェラトン ホテル&タワーズ
5階「日輪」
（横浜市西区北幸1丁目3－23）
例年と場所が異なりますのでご注意下さい

参 加 費：お一人　12,000円

※参加費の事前振り込みにご協力をお願いします。

【お問合せ先】 業務推進部  TEL：045-633-5131

＃87  三浦の浅づけたくあん
　海岸線に並ぶだいこんのカーテンは三浦半島の
冬の風物詩となっている。浅漬けのため歯切れが
良く、高齢者の方々にも大変喜ばれている。食卓
には欠かせない漬け物としても、また、お茶請け
にもおすすめ。
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発行／神奈川県中小企業団体中央会
商工神奈川12月号　通巻804号　　令和6年12月15日発行（毎月15日発行）

案内図

〒231-0015
横浜市中区尾上町5丁目80番地
神奈川中小企業センター9階
TEL （045）633-5131
FAX （045）633-5139

ｈｔｔｐｓ://www.chuokai-kanagawa.or.jp/

JR関内駅北口 徒歩5分
横浜市営地下鉄関内駅 徒歩3分
みなとみらい線馬車道駅 徒歩7分
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